

Sehr geehrte Erziehungsberechtigten,

insgesamt sind mehr als **1,5 Millionen Menschen in Österreich** von Wahlen ausgeschlossen, davon über **50.500 Schüler:innen im Wahlalter**, weil sie keine österreichische Staatsbürgerschaft haben. In Wien sind knapp 20.000 Schüler:innen von Wahlausschluss betroffen, das sind fast 30% aller Schüler:innen im Wahlalter.

Aus diesem Grund hat SOS Mitmensch gemeinsam mit dem Institut Urban Diversity Education der Pädagogischen Hochschule Wien das Schulprojekt **Pass Egal Wahl an Schulen** entwickelt.

Mit diesem Projekt wird Lehrer:innen ein Instrumentarium zur Verfügung gestellt, um mit Schüler:innen gemeinsam das **Dilemma des Wahlausschlusses** zu diskutieren und **demokratische Prozesse** zu verstehen. SOS Mitmensch begleitet hierbei Schulen, die Simulation einer demokratischen Wahl durchzuführen und sich dabei kontrovers mit dem Wahlausschluss, der auch Mitschüler:innen betrifft, auseinanderzusetzen.

Das bedeutet, dass sich die Schule ihres Kindes für das **Pass Egal Wahl Projekt 2025** angemeldet hat und im Vorfeld der Wiener Gemeinde- und Landtagswahlen 2025 eine **symbolische Wahl** an ihrer Schule abhalten wird.

LERN-ZIELE

- Schüler:innen erleben die **Simulation einer demokratischen Wahl** und lernen dabei sich kontrovers mit dem Wahlausschluss, der auch Mitschüler:innen betrifft, auseinanderzusetzen.
- Schüler:innen kommen faktenbasiert zu einem eigenständigen politischen Urteil.
- Schüler:innen können im Rahmen der freiwilligen Teilnahme an der Pass Egal Wahl an ihrer Schule einen Wahlprozess durchleben.

Das Pass Egal Wahl an Schulen Projekt ist nicht nur ein Projekt **zur Förderung der politischen Bildung unter Jugendlichen bzw. zur Thematisierung des Wahlausschlusses**, sondern bietet auch die **Möglichkeit der Selbstermächtigung von nicht-wahlberechtigten Schüler:innen** sowie die **Förderung solidarischer Handlungen bei Schüler:innen mit österreichischer Staatsbürgerschaft**.

Weitere Informationen zur Pass Egal Wahl sowie vergangenen Schulprojekten finden sie unter: www.passegalwahl.at

Mit freundlichen Grüßen,



Maiko Sakurai | Projektleiterin Pass Egal Wahl an Schulen